

## 先進国を襲う2つの大きな懸念

先進国にとって、とりわけ日本にとって大きなチャレンジとなる2つの社会変化が、目前で起きています。1つは、人間がかつて経験したことのない人口の減少であり、もう1つは単純労働者が中国に移るなど働き手の質の変化です。

実はこの2つの大きな社会変化に連動して新しい働き手が増加しています。「テクノロジスト」と私が呼ぶ新しい勤務者たちです。テクノロジストとは、高度な専門技術や技能を持ったナレッジワーカー(知識労働者)のことと、米国ではじめ欧州や日本などでも活躍の場を広げています。

なぜ社会変化はテクノロジストの増大をもたらすのか。先進国製造業を例に見てみましょう。ブルーカラーの仕事は減り、単純な製造作業は発展途上国にとって代わられています。では先進国で製造業に関わる人は何をしているのか。専門知識を用いて、効率的な工場や製造ラインなど生産システムを考えています。例えば、ヘアドライヤーを使って、遼遠のむらをなくす画期的なアイデアはまさにそれに当たります。

米国の場合、過去40年の間に製造業にかかる労働コストは30%から15%に下がっています。一方で製造業の生産量は3倍に増えています。これは何を意味するかといえば、製造業の生産性が飛躍的に向上したということです。製造業の中で単純労働者が減り、テクノロジストたちが増えたのです。

## 人口減少が社会そのものを変える

人口の減少はどうでしょうか。先進国で出生率が低下しています。これは世界史をひも解いてみてもかつてない現象です。IT(情報技術)革命がもたらしたインパクトなど比較にならないほど重要な社会的変化です。そして、我々の誰もも人口減少にどう対処していくかを知らないのです。

若年人口が減り、長寿で老年人口が増えれば、人々は生活のためにますます長く働く必要が出てきます。そのため自身の技術を生かせる専門職への志向

での関心は、あくまで心臓部門の看護師としてであり、病院の規模の大小や、またその経営には一切興味がありません。

テクノロジストは、看護師や大学教授といった既存の専門職が進化しているだけではありません。あらゆる分野から新しい仕事を手がけるテクノロジストが生まれているのです。

例えばデパートの社員。昔は買い物に行けば、売り場には多くの店員がいて、彼らは売りたい商品をさりげなく客に勧めています。今は違います。客は多くの商品やその展示の仕方を察しみながら、売り場を眺めます。商品を手にとって、それでも何か聞きたいことがあれば、店員を呼びます。店員は客が知らない深い商品知識を提供しなければなりません。目の前にあらがる売り場作りが仕事であって、客の相手だけをていればいいではありません。

銀行はどうでしょうか。店舗に行くと預金の引き出しや送金など、ほとんどのことが客自身でできるようになります。店舗の人数は昔と変わらなくても、処理量は3倍になっていると思います。銀行員の仕事も、客への対応だけでなく業務効率化の知恵を出すことが重要になっています。

品質管理もテクノロジストの分野です。品質管理といえは、工場現場の専門特許でした。しかし今は違います。「シックスシグマ」の名称で知られる品質管理手法は、製品のデザインから工程の自動化などモノを作成するすべてのプロセスを管理し、不良品を減らすことによって確立します。このようにテクノロジストは人々の眼に触れないところでも、創造性を発揮していきます。

德拉ッカー氏は当初、今起きようとしている第4の情報革命の中で開拓するには、「ナレッジワーカー」とだと規定していた。そのキーワードをさらに進化させたのが「テクノロジスト」である。生涯を通して自分の専門能力を高め

つつ、腕を全く使う知能労働者を鼓舞するためにテクノロジストという新語を生み出したと言える。もちろん、彼らは彼らが新規の労働者たる登場は、企業の組織運営の在り方と経営層の役割を変える。

## テクノロジストが変える経営者の役割

幅広い業種でテクノロジストが増えると、組織の在り方も変わってきます。特に大企業は世界各地に拠点がありますが、大切なのは、社員の国籍ではなく、専門分野になります。例えばソニーにしても、日本だと米国だと地域ごとに運営に意味がなくなっています。衆営事業なら世界各地の担当者が協力する。映画事業なら米国だけで話す場合が多い。なぜなら日本には映画事業について関係する人は少ないからです。

独のシーメンスの例はユニークです。新製品の開発や販売はすべてドイツの本社で管理します。しかし、普及品はすべて米国で管理しています。普及品の場合は売り方が成否を左右します。巨大市場である米国に販売促進が得意な八村を多く抱えているため、そこが拠点となります。

このように組織運営は事業や製品ごとに統合される傾向がますます強まります。日本の商社のような企業組織が主流となるでしょう。新しい多国籍企業の誕生と言つてもいいかもしれません。

社員だけに限った話ではありません。日本の商社のような企業組織が主流となるでしょう。新しい多国籍企業の誕生と言つてもいいかもしれません。アウツーシング(業務の外部委託)が進んだ社会では、ある事業にかかわった人々のうち、正社員は3割ということも少なくありません。社内の人が専門としていた工場管理者やデザイナーといった仕事も社外の人に任せた場合が増えています。外部のテクノロジストが増えると、これまでの管理手法も変わります。

こうした変革の中で、役割の見直しを一番求められるのは、企業経営者です。

過去20年間、欧米の企業にとって社員の活性化は、

PETER F.  
DRUCKER

「テクノロジストを生むか?」  
Special Issue INFORMATION STRATEGY 2003.4 37

多くの金銭報酬を与えることで成されていました。株価が上昇している間はストックオプション(自家株購入権)がうまく機能していましたが、相場が下落しているので、もうまくはいきません。

株式市場の右肩上がりを前提とする「ニューエコノミー」論が米国で盛んに議論されましたが、私はニューエコノミーを信じていませんでした。情報革命によって起きる社会システムの変容こそ議論に値すると言えきました。

**新聞ではテクノロジストは動かない**

テクノロジストたちは金融的動機づけではなく、自分の専門性を愛している人たちですから、管理はさらに難しくなるでしょう。テクノロジストたちは専門性やこだわりへの尊厳を経営者には欠かせません。また、彼らが競けて勉強できる機会を与えるのも大切です。

テクノロジストたちは昇進に興味がない。こういう人々を従来の組織で管理すると大変に難しい。経営者は常に企業の方向性と、それに伴うテクノロジストの役割を明確に示さなくてはなりません。テクノロジストをどう管理して伸ばすかは、今後の経営の最大の課題になるでしょう。

経営を変えていくのは、CEO(最高経営責任者)だけの仕事ではありません。CFO(最高財務責任者)やCIO(最高情報責任者)の役割も変わってくるでしょう。CEOはCHO(最高人財責任者)としての役割が重要になってくると思います。

経営者は情報システムの活用に力を注がなくてはなりません。会計は最も古典的な情報システムですが、経営の良し悪しを見るためにどんな指標を使つたらいいのか。果たしてEVA(経済付加価値)などは求めなければならない。また、情報は効率的に共有するためには組織をどう改めるべきかという検討課題もあります。経営者は利益を増やすための経営指標や情報システムを考える人をCEO、CFOにしなくてはいけない。この人が経営の競争力を大きく左右します。

それで成功しているのが、米流通業大手のウォルマート・ストアーズです。本社がどんな商品を売れば、店舗はどのくらい利益を出すべきなのかをきちんと管理して、その情報を店舗のマネジャーに送ります。マネジャーはそれをきちんと実行するわけです。

別の流通業の米シアーズ・ローパックは逆に本社からもらった情報を基に、店舗のマネジャーが値引率や仕入れについて独自の判断を下します。中央集権型か、分散型かはそれぞれの企業の成り立ちや文化、置かれている経営環境によって異なってきますが、いずれにしても、会計、システム、人事を統合的に考える企業こそが成功を手に入れることができます。

一方、日本流通業は市場から家具まで様々な商品を手がいていますが、部門長にはすべてマーケティングの担当者がついています。このようにどの職種を機軸にした組織を作るのか、経営者は熟慮することが大切です。

**(GMは外部情報を得るために組織を変革**

テクノロジストが主流を占める企業社会では、今にも増して情報活用が大切になる。インターネットの出現ますます情報があふれる世の中にいた。ドラッカー氏はまだ大切です。

情報収集で大切なのは、組織の外部で何が起きているかを知ることです。特に技術研究に当たっています。研究所を持ち、先端技術を探っています。どの電気会社も技術研究室を設けています。しかし電話を変えた技術は、機械がラスと衛星です。それらは電話会社の研究所の中からではなく、別の産業からもたらされました。自社に関係のある情報は外からもたらされることが多い。どこのことを見ればいいのかを再確認しなくてはなりません。

米ゼネラル・モーターズ(GM)こそ、自社よりも外部を注視する情報獲得の大切さを学んだ典型例かもしれません。

一方、eコマース(電子商取引)のもたらす影響の大きさには注目しています。これから5年の中には、ますます多くの消費者は店舗で買い物をする際でも、必ずインターネットで商品の価格情報を見るようになるでしょう。

一方、GMの顧客の話を市場の半分の声を代弁していました。

GMは米国で50%の市場シェアを持つようになりました。

GMの顧客の声は市場の半分の声を代弁していました。

しかし今は30%ほどです。もうほとんどが自社の客ではなく、客を増やそうと思えば残りの70%の非顧客に焦点を合わせなくてはなりません。

こんなところからGMの幹部は、情報収集の在り方を見直し、あることに気づきました。それは販売の価格を1万ドルとすれば、そのうち8000ドルの価値は部品メーカーや内装業者、販売店によって生み出されているということです。それは、今のところアマゾンはネットを通じた書籍販売では成功しましたが、他の商品ではうまくいかないということです。客は本を買うサイトで子供の下着も一緒に買うことを求めてはいないのです。それでもアマゾンはあらゆる商品を扱うことで、客との接点をいち早く作りました。価格を知りたい客がサイトに来ることで、どんな答がどんな製品をよく買うのか、または買わないのかを知ることができるのです。これから、その収穫を得ていく

PETER F.  
DRUCKER

「テクノロジストを生み出す」

(写真: Antonio M. Rosario / Getty Images, CG: Shige)

インターネットを専用はしていない。「インターネットは情報過多」と指摘する。一方で、自動車や本などの製品を買おうを見つけたら、話すする能力手帳になると指摘する。

情報収集で大切なのは、組織の外部で何が起きているかを知ることです。特に技術研究に当たっています。研究所を持ち、先端技術を探っています。どの電気会社も技術研究室を設けています。しかし電話を変えた技術は、機械がラスと衛星です。それらは電話会社の研究所の中からではなく、別の産業からもたらされました。自社に関係のある情報は外からもたらされることが多い。どこのことを見ればいいのかを再確認しないでください。

電気産業を見てみましょう。どの電気会社も技術研究室を設けています。しかし電話を変えた技術は、機械がラスと衛星です。それらは電話会社の研究所の中からではなく、別の産業からもたらされました。自社に関係のある情報は外からもたらされることが多い。どこの情報を最先端で得たいのか。そのためには、どこを見ればいいのかを再確認しないでください。

**変化は組織の外部で起きる**

「技術者情報部こそ生むべき

しかけて理由を聞きます。答えは「価格が安い」とか「広告を見た」と様々ですが、それはすべて社内に報告されます。報告のたびに自社のマーケティングの在り方で見すべき点が見えてくると言います。

そこには、自分たちの顧客情報からは得られない大きな発見があるのです。1990年代後半から、客の多くが「価格」を購入基準にするようになってきた。それでは完全に「ブランド」が大切でした。ところが「ブランドはどこも悪くない」という感覚で、圧倒的顧客情報を得た企業ではないでしょうか。

インターネットによる情報収集には否定的ですが、

顧客情報を得た企業

ではないでしょうか。

顧客情報を得た企業

ではないでしょうか。

顧客情報を得た企業

ではないでしょうか。

顧客情報を得た企業

ではないでしょうか。

顧客情報を得た企業

ではないでしょうか。

(写真: Antonio M. Rosario / Getty Images, CG: Shige)



